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Аннотация 
В данной статье проанализировано перспективное направление в области биотехнологии – применение 
высокомолекулярных соединений – цитокинов. Исследовали влияние рекомбинантного препарата 
цитокина интерлейкина-6 (IL-6) на функциональную активность клеток MДBK (почки эмбриона крупного 
рогатого скота) in vitro. Основное содержание исследования составляет изучение метаболизмстимули-
рующего действия цитокина IL-6 на клеточную линию MДBK, наиболее часто используемую для 
репродукции вирусов. В культуру клеток вносили интерлейкин-6 в концентрациях от 30 до 1000 пг/мл. 
Установлено, что испытуемый цитокин IL-6 оказывает стимулирующее действие на пролиферацию 
культуры клеток MДBK в диапазоне концентраций от 30 до 60 пг/мл. Кроме того, выбраны оптимальные 
условия культивирования при концентрации 10% эмбриональной телячьей сыворотки и посевной дозе 
4000 клеток на 0.1 мл культуральной среды с цитокинами. Таким образом, внесение цитокина IL-6 в 
ростовую среду в количестве от 30 до 60 пг/мл обеспечивает повышение пролиферативной активности 
линии клеток MДBK. Было выдвинуто предположение, что вышеописанный цитокин может быть 
применен, как активатор метаболизма при культивировании животных клеток в условиях in vitro в целях 
репродукции вирусов для производства вакцинных препаратов. 
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Abstract 
This article analyzes a promising direction in the field of biotechnology – the use of high–molecular compounds 
– cytokines. The effect of the recombinant cytokine interleukin-6 (IL-6) on the functional activity of cells 
(bovine embryo kidneys) in vitro was studied. The main content of the study is the study of the metabolism-
stimulating effect of cytokine IL-6 on the cell line (bovine embryo kidneys), which is most often used for virus 
reproduction. Interleukin-6 was introduced into the cell culture in concentrations from 30 to 1000 pg/ml. It was 
found that the tested cytokine IL-6 has a stimulating effect on the proliferation of cell culture (bovine embryo 
kidneys) in the concentration range from 30 to 60 pg/ml. In addition, optimal cultivation conditions were 
selected at a concentration of 10% fetal veal serum and a seed dose of 4,000 cells per 0.1 ml of cytokine culture 
medium. Thus, the introduction of cytokine IL-6 into the growth medium in an amount from 30 to 60 pg/ml 
provides an increase in the proliferative activity of the cell line (bovine embryo kidneys). It has been suggested 
that the cytokine described above can be used as an activator of metabolism in the cultivation of animal cells in 
vitro for the reproduction of viruses for the production of vaccine preparations. 


